

Équipe Opérationnelle d'Hygiène (EOH)

Chef de service : Dr. Chantal MIQUEL

Cadre de santé : Mme Laetitia STEHLY





Présentation générale du service

Professionnels, patients, résidents, usagers, visiteurs, nous sommes tous concernés par l'hygiène en milieu de soins, que ce soit à l'hôpital ou dans un établissement médico-social. La crise sanitaire qui nous touche depuis presque deux ans maintenant, met en lumière le travail de terrain de notre Équipe Opérationnelle d'Hygiène pleinement mobilisée pour accompagner les services hospitaliers mais aussi l'ensemble des EHPAD du territoire dans l'évaluation et la prévention des risques infectieux. Portrait d'une équipe dont la mission est plurivalente, stimulante et transversale sur le thème de la sécurité sanitaire de l'établissement.

FOCUS sur l'Équipe Opérationnelle d'Hygiène

Définir le travail de notre Équipe Opérationnelle d'Hygiène (EOH) ne peut se résumer en quelques lignes. Il est vrai qu'avec le COVID-19, le rôle de cette équipe est mis en exergue en accompagnant nos professionnels. Une composition 100% féminine et dynamique dont les missions fondamentales s'articulent autour de :

- > La promotion de la sécurité et de la qualité des soins,
- > La prévention, la gestion et la lutte contre les infections associées aux soins (IAS),
- > La veille sanitaire et le repérage des risques épidémiques.

Plus précisément, l'expertise de l'EOH couvre :

- > La prévention des risques infectieux dans les pratiques de soins et les activités logistiques avec une approche multimodal,
- > La formation initiale et continue des professionnels ainsi que l'information aux usagers,
- > La vigilance environnementale et la gestion des risques infectieux en cas de travaux,
- > L'encadrement de l'équipe centralisée de traitement des endoscopes du CHP,
- > L'animation du réseau inter-CLIN.

Une équipe pluriprofessionnelle

A la tête de l'EOH, Dr Chantal MIQUEL Chef de service hygiéniste qui anime l'équipe et organise le travail de terrain auprès des services et des professionnels. Deux pharmaciennes hygiénistes constituent le personnel médical avec actuellement une interne. Madame Agnès SENEZERGUES, cadre de santé, complète la composition de l'EOH avec trois infirmières hygiénistes et une agent administrative.

La **pluridisciplinarité** de l'équipe est un atout, pour autant, comme le souligne Dr MIQUEL la complémentarité est aussi essentielle pour mener à bien l'ensemble des actions de l'EOH.

L'équipe médicale et soignante est titulaire d'un **DU en hygiène hospitalière**, prérequis nécessaire pour pratiquer dans cette spécialité.

L'actualisation des connaissances et des pratiques se veut régulière, c'est une caractéristique de la compétence hygiéniste et ce, au regard des évolutions fréquentes. Le rôle de l'EOH est ainsi de traduire ces évolutions dans les secteurs car bien souvent, les professionnels ont les connaissances de leur formation initiale et sont en décalage avec les pratiques actuelles.

Un travail de terrain collaboratif

L'ensemble des missions est effectué dans les services de soins au cœur de l'action, aux côtés des professionnels. Les orientations de l'EOH sont définies annuellement par le **CLIN** (Comité de Lutte contre les Infections Nosocomiales) et validées par la CME. Des correspondants hygiène sont nommés dans les services de soins pour favoriser les échanges. De même, l'activité est organisée selon une collaboration régulière avec les services du CHP pour une gestion coordonnée des risques dans l'établissement. Dr MIQUEL donne l'exemple de la coopération avec nos services techniques pour mener de façon concertée des projets ou encore participer à la restitution de travaux.

Une expertise hors les murs

Depuis 2012, l'EOH évolue hors les murs : c'est la 1ère Équipe Mobile d'Hygiène (EMH) de la Région qui a été créée. Depuis, l'EMH a progressé et confirme son expertise sur notre territoire. Aujourd'hui, **une quarantaine d'EHPAD des PO** ont une convention avec l'EOH pour être accompagnés par des professionnels experts, ce qui a conduit à un renfort de l'équipe pour poursuivre cette mission, la demande étant forte et accentuée par la crise sanitaire.

Repérage et traçabilité de BMR

Dans ses multiples missions, l'EOH joue également un rôle clé dans la lutte contre l'**antibiorésistance** en réalisant un véritable travail d'enquête et de traçage des infections et portages des Bactéries Multi Résistantes (BMR) ainsi que des Bactéries Hautement Résistantes (BHRE).

L'inscription de ces données dans le Dossier Patient Informatisé (DPI) est un indicateur essentiel pour les professionnels prenant en charge le patient concerné.

COVID-19 et EOH

L'épidémie connote aussitôt protocole hygiène, en 2020 on dénombre 47 versions, c'est dire l'**adaptabilité nécessaire pour fédérer les professionnels** dans les enjeux d'une bonne prévention et gestion du risque infectieux. Réactivité, efficacité et connaissance de terrain ont permis à l'EOH d'organiser pour le CHP et les EHPAD l'ensemble des mesures à suivre. Pour autant, la vigilance est toujours de mise et le sera encore en 2022.

Véritable outil de prévention, de formation et d'accompagnement à la disposition de l'établissement et des structures médico-sociales des P.O, l'EOH conforte son positionnement comme leader territorial dans le domaine de l'hygiène en milieu de soins.

